

ADVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono, número 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42.  
— Teléfono, número 67. —  
Número suelto, DIEZ céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Dos ediciones diarias.

Viernes, 10 de Junio de 1921.

PRECIO DE SUBSCRIPCION EN

TODA ESPAÑA

SEIS PESETAS AL TRIMESTRE

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa.  
Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos anticipados.

Año XXXVII—Núm. 11.357.

## DEL AMBIENTE NACIONAL

### ¿Para qué los queremos?

Los judíos y judaizantes españoles no pierden ocasión para hacer campaña en favor de los judíos sefarditas, a quienes se trata de traer a España. Hasta ahora esas campañas habían sido aisladas, pero la circunstancia de haberse acordado el llamamiento de los sefarditas en la asamblea celebrada hace poco en Madrid por el partido reformista, da a este asunto una actualidad notoria y confirma el carácter político que desde el primer momento se ha descubierto en él.

Saben nuestros lectores que los judíos sefarditas o sefarditas son los descendientes de los judíos que vivieron en España hasta que de ella fueron expulsados por los Reyes Católicos, como elemento perturbador de la tranquilidad nacional.

La mayoría de los sefarditas viven en los países bálticos y no tienen de españoles más que el idioma; su religión es muy distinta a la nuestra y las costumbres de este pueblo son también muy distintas de las del pueblo español; los judíos son desconfiados, retraídos y egoístas; no se acomodan a la civilización moderna, antes al contrario, son reaccionarios a ella, atrasados y misoneístas. No son tampoco elementos de producción útiles para acrecer la riqueza de un país; se dedican de ordinario a ciertas artes de adorno o lujo, y especialmente al comercio de reducida extensión y en gran parte al agio y a la usura, siendo la mayoría buhoneros, prestamistas y curanderos.

¿Para qué queremos a esos elementos en España? Precisamente lo que aquí nos sobran son vagos y usureros, y por abundar esta clase de gente en nuestro país es por lo que es tan crecida la emigración a América de españoles aptos para los trabajos del campo y de las industrias.

Además, si esos elementos quieren venir a España, ¿quién se lo impide? Casualmente España es el país más liberal y descuidado para vigilar a los que aquí entran. A nadie se le pregunta a qué viene aquí ni por qué viene, y pueden estar seguros los sefarditas de que nadie les cerrará las puertas de España y de que no hay ley del reino que les impida volver, pues la pragmática de expulsión dictada contra ellos hace más de cuatro siglos ha prescrito ya y no tiene valor alguno.

Peró ¡ah! que de lo que se trata es de que el Tesoro español costee a toda esa pobrería los gastos de viaje y además los dé medios para instalarse aquí cómodamente. Y contra eso hemos de protestar con todas nuestras fuerzas.

Mientras que en América haya varios millones de españoles de verdad, que no regresan a la patria por no contar con medios para ello, y que tienen aquí sus familias y además serían aprovechables principalmente en la agricultura, sería un crimen de lesa patria destinar unos cuantos millones de pesetas a traer unos millares de desgraciados, que por su índole y por sus costumbres, habrían de constituir un nuevo elemento perturbador y contribuirían a ahondar más la penuria en que se desenvuelven la mayoría de los pueblos españoles.

## El Automóvil Club Salmantino

Presidida por el Sr. Hurtado de Mendoza, ha celebrado sesión la Junta directiva del Real Automóvil Club Salmantino, asistiendo la mayoría de los vocales.

El primer asunto que se debatió fué el relativo a la ejecución del acuerdo adoptado en una de las primeras sesiones que celebró la directiva, de verificar solemnemente la bendición de todos los vehículos pertenecientes a los asociados.

Conforme a dicha resolución, el mes pasado debió efectuarse la bendición, pero considerando que obstaculizaba grandemente la realización de aquel acto el estado de pavimentación en que se halla la Plaza Mayor, se ha ido aplazando hasta ver definitivamente cuándo podían estar terminadas aquellas obras.

Como acerca de este asunto, dígame lo que se quiera, ciertamente se ignora cuándo estará finalizada la pavimentación, la directiva ha tomado la resolución de diferir hasta el próximo mes de Septiembre la celebración de aquella ceremonia.

También se acordó comunicar a los socios que pueden pasar a recoger la insignia distintiva para sus automóviles a casa del tesorero, don Sebastián Herrera, domiciliado en la calle de Quintana, número 4.

La junta no trató de más asuntos que los que dejamos expuestos.

A propósito del acuerdo de verificar la bendición de los automóviles el mes de Septiembre próximo, nos

atrevernos a proponer a la Junta que ya que el programa de los festejos oficiales de las ferias de Septiembre ha de ser precarísimo en regocijos públicos, pudiera muy bien, en uno de aquellos días, llevarse a cabo la bendición, cuyo acto creemos que habría de ser atrayente y grandioso.

Lanzada esta idea, esperamos que encontrará noble cobijo en el seno de la Junta directiva.

## Excursión normalista.

Acompañados de sus profesores, señores López, director de la Escuela Normal; Sotés y Escanilla, saldrán para Medina, el próximo lunes, 13, en el tren de las dos de la tarde, los alumnos que forman la Sociedad Normalista salmantina de Excursiones. Visitarán las poblaciones siguientes:

Medina del Campo, Avila, Escorial, Madrid, Segovia, Toro y Zamora, regresando a Salamanca el lunes, 20, a las cinco de la tarde.

Los excursionistas se proponen conocer cuanto de notable, en el orden artístico, pedagógico, industrial, etc., encierran las poblaciones citadas.

El domingo, 12, y como preparación para este viaje instructivo, se dará a los alumnos una conferencia en el aula 3 de la Escuela.

El número de excursionistas será de treinta y siete a cuarenta.

## Cámara de Comercio.

El domingo, a las doce de la mañana, celebrará junta general la sociedad de comerciantes e industriales, para tratar del tercer congreso patronal que se celebrará en breve.

## Las conferencias de la Federación Obrera

Hoy, a las ocho de la noche, tendrá lugar, en la Federación Obrera, la quinta conferencia, a cargo del inteligente y culto ingeniero agrónomo D. José Cascón.

Versará sobre *La tierra como medio de liberar al obrero de la servidumbre del jornal*.

La entrada es pública.

## POLITICA PROVINCIAL

### Las elecciones en el distrito Peñaranda-Alba

Prometen ser de una gran pasión las elecciones para diputados provinciales en el distrito de Peñaranda-Alba.

Los distintos factores políticos y personales que intervienen en la contienda, todos los cuales representan un indiscutible núcleo de fuerzas, darán a la lucha electoral del domingo próximo venidero un gran interés expectativo.

He aquí como término de orientación del aspecto de la lucha, una carta de uno de los candidatos con cuya amistad particular nos honramos.

«Sr. D. Mariano Núñez, director de EL ADELANTO.

Mi querido amigo: Tengo el gusto de remitirte un ejemplar de mi libro electoral que dirijo a mis electores (no me atrevo a llamarlos manifestes), y te agradeceré la descaída en las columnas de tu periódico.

Como ves por su título, ella será la pregonera de varias verdades que deseo lleguen a mis electores.

Mil gracias y manda a tu amigo que te abraza.—Pepe.

Peñaranda, 9 Junio 1921.»

A los electores del distrito de Peñaranda-Alba.—Unas cuantas verdades

1.ª A Pepe Avila le han puesto el voto sus enemigos políticos, a fin de que no pueda seguir honrándose con vuestra representación.

2.ª Contra Pepe Avila se ha constituido un bloque que va al copo y trata de anularle políticamente.

3.ª Si Pepe Avila no se hubiera proclamado candidato a diputado provincial, el pasado domingo, día 5, el bloque formado contra él hubiera triunfado, aplicándose el artículo 29 de la ley electoral vigente.

4.ª Por lo tanto, si os tienen que sombrerear, saludar y rogar al pedir el voto, se lo tenéis que agradecer a Pepe Avila.

5.ª Pepe Avila, a pesar de sus compromisos personales y políticos, en aras de la paz y armonía del distrito y a fin de que con razón no se siguiera maliciosamente llamándole impulsivo, ha consentido dos veces la aplicación del artículo 29.

6.ª A Pepe Avila, a pesar de esto, se le pone el voto en reuniones y cambios de impresiones celebrados en Salamanca, y Pepe Avila, lleno de entusiasmo, acepta y recoge el reto a él dirigido.

7.ª Si, como se dice, para derrotar a Pepe Avila se van a dar monedas de plata o billetes del Banco de España, agradeceré también a Pepe Avila.

8.ª Si por dar dinero el bloque formado derrota a Pepe Avila, Pepe Avila volverá a la lucha en las próximas elecciones generales.

9.ª A Pepe Avila podrán derrotarle, lo que no pedrán nunca es vencerle.

10.ª Si Pepe Avila vence, a pesar del bloque y contra el bloque, será una honra para él y para sus amigos.

11.ª Si triunfa Pepe Avila, su programa lo constituye la defensa entusiasta de estas tres cosas: de sus ami-

†  
NOVENO ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

## Don Nicolás Alcalá Hernández

Comandante retirado de caballería  
que falleció en Salamanca el día 11 de Junio de 1912  
después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

*Su desconsolada viuda, D.ª Petra Riesco; hija, D.ª Purificación Alcalá; nietos; bisnieto; hermano, D. Julián de la Rúa; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,*

Suplican a sus amigos hagan la caridad de encomendarle a Dios en sus oraciones.

Por su eterno descanso se dirán misas mañana, día 11, en la parroquia de San Juan de Sahagún.

gos, de la agricultura y del obrero agrícola e industrial.

¡Electores! Votad con entusiasmo el nombre de Pepe Avila. Os lo pide vuestro actual diputado provincial y buen amigo, José Avila de Partearroyo.

## La directiva de la patronal y las obras de la Plaza

Acompañada de un atento besalamano del presidente de la patronal, D. Eusebio Cea, hemos recibido una nota oficiosa de los acuerdos adoptados en la sesión que celebró anoche, a las ocho, y que dice así:

«Anoche se reunió la directiva de la sociedad general de patronos, presidida por el Sr. Cea, para conocer de los acuerdos tomados por la sección del ramo de construcción respecto a la terminación de las obras de pavimentación de la Plaza Mayor.

El vicepresidente de la del ramo de construcción, señor Pérez de la Fuente, dió cuenta de haber sido contratada la obra del bordillo que falta, con la jefatura de Obras públicas, a cuyo efecto parece ser que el lunes próximo darán comienzo los trabajos.

La directiva de la general aprobó en todas sus partes ese acuerdo, autorizando a dicha sección para ponerlo en práctica.»

## NOTAS DE SOCIEDAD

### Viajes.

Han salido:

Para un viaje por las principales capitales del centro de Europa, los comerciantes de esta plaza D. Alfredo Schoepfen y D. Juan J. Montero.

Para Ciudad Rodrigo, D. Joaquín Aparicio y D. Jesús Montejo.

Para Carreros, el ganadero D. Hicido Sánchez y el ingeniero agrónomo don Valentín Martín de los Ríos.

Para Béjar, nuestro querido colaborador D. Victor H. Peña, director de *El Avance*.

Para Madrid, terminados brillantemente sus exámenes, nuestro estimado amigo el joven propietario D. Joaquín Palacios y Martínez del Campo.

Para su dehesa de San Julián de la Valmuza, D.ª Carmen Beato con su familia.

Para Alba de Tormes, el propietario D. Celedonio Sánchez y familia.

Para Amagro (Ciudad Real), el joven D. Antonio Cárdenas, alumno de esta Facultad de Medicina.

Para Madrid, Barcelona y Levante, el ortopédico D. José A. Franco.

Para Sieteiglesias, la señorita Luisa Sánchez Benito.

De Madrid, el comerciante D. Mariano Rodríguez Olivera.

De Valladolid, el funcionario de Hacienda, D. Florentino Quemada.

El embajador inglés.

Ayer llegó, procedente de Madrid, y de paso para varias capitales españolas, el ilustre embajador de Inglaterra en España, Sir Esme Howard, el que visitó los principales monumentos de nuestra ciudad, acompañado del exrector de la Universidad Sr. Unamuno.

Natalicio.

En Fuenteliente, en casa de sus padres los señores de Rodríguez don Francisco, ha dado a luz felizmente una hermosa niña, la esposa de nuestro particular amigo el doctor en Medicina D. Alfredo Medina Corbalán.

Aniversarios.

Al cumplirse mañana el noveno aniversario del fallecimiento del que fué en vida nuestro querido amigo, D. Nicolás Alcalá Hernández, tan estimado por sus intachables condiciones de carácter, reiteramos a su viuda, la distinguida señora D.ª Petra Riesco; hija, D.ª Purificación; hermano, D. Julián de la Rúa, y demás parientes, nuestro sentido pésame.

La Fiesta del Abanico.

Apenas conocida por EL ADELANTO la idea de la celebración de la Fiesta del Abanico han sido muchos los artistas y escritores locales que han ofrecido su concurso, habiéndose recibido también la adhesión al simpático proyecto de distinguidas y significadas personalidades salmantinas.

El prelado salmantino, Dr. Alcolea, corazón siempre abierto a las nobles iniciativas, teniendo en cuenta el fin tan altruista que con referida fiesta se persigue, ha dado, como presidente del

Patronato de la Vega, al de la Cruz Roja de Salamanca, D. Fernando Domínguez Zaballa, toda clase de facilidades para las instalaciones proyectadas en dicho local.

Y hoy comenzarán a recibir las señoritas de Salamanca la invitación para el envío de su abanico autógrafo.

De días.

Hoy celebra su santo la señora doña Margarita Ramón, viuda de Laca, y su hija.

Mañana son los días del propietario D. Bernabé Coboleda.

Enfermos.

La distinguida señora D.ª Aquilina Rodríguez, viuda de García (D. Federico), que ha sido operada recientemente, está algo más aliviada de su dolencia.

En el Skating.

Las frecuentes tormentas que durante estos días han descargado copiosas lluvias sobre nuestra ciudad, han impedido que el Parque de Recreos del Rollo se haya visto tan animado y concurrido como en años anteriores, impidiendo a las distinguidas señoritas de nuestra buena sociedad distraer sus ocios y pasar tan agradables ratos, dedicadas a los diferentes deportes que en él se cultivan.

Hoy, que parece que el tiempo ha cesado en sus rigores, las señoritas, como día de moda, acudirán al Skating en gran número, prometiendo verse muy concurrido.

Una orquesta ejecutará selectas piezas.

Varias.

Ha terminado el tercer año de Bachillerato, obteniendo las calificaciones de matriculas de honor en las cinco asignaturas, la aventajada alumna Antonia Hernández Martín, hija de nuestro particular amigo D. Cesáreo Hernández.

Nuestra mayor enhorabuena a la estudiosa joven, así como también a sus padres y demás familia.

Ha terminado con honrosas calificaciones los estudios del doctorado de Derecho, el joven José María Carabias Martín.

Ha regresado de Madrid, acompañada de su tía Carmen, la encantadora señorita Leocadia Almeida Badiola, después de haber aprobado con nota de sobresaliente, en aquel Conservatorio, los años quinto y sexto del profesorado de piano.

Reciba su distinguida familia, y su competente profesor D. Hilario Goyenechea, nuestra enhorabuena por el nuevo triunfo.

Ha terminado el grado de Bachiller, con brillantes notas, el distinguido joven D. Andrés Palomero Palomero.

Tanto a éste, como a su distinguida familia, les damos nuestra más cordial enhorabuena.

Pasan una temporada con su familia de esta, D. Miguel del Yerro y señora.

## FERIA DE CANADOS LANARES

Los días 15 y 16 de este mes, se recuerda a los señores ganaderos la celebración, en el Arrabal del Puente (Salamancano), de los importantes mercados de reses lanares. Los ganados tienen cañizos para recogerse y magníficos abrevaderos y terrenos de pastos.

## Oposiciones a alumnos internos

Mañana se reunirá el claustro de la Facultad de Medicina, con objeto de designar el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones a las vacantes de alumnos internos del Hospital.

Tan pronto como quede nombrado, se confirmará el cuestionario o programa de las oposiciones.

## RIÑA SANGRIENTA

En una alquería del término municipal de Villar de Gallimazo, riñeron por motivos particulares los reñeros Marcial Escribano y Valentín de la Peña.

En la contienda el Valentín resultó con una herida contusa en la región frontal, que le produjo el Marcial con la culata de una pistola que le arrebató, además de haberle disparado dos tiros, que, afortunadamente, no hicieron blanco.

La Guardia civil se personó en el lugar del suceso, denunciando a los dos reñeros al Juez municipal de Villar de Gallimazo.

## POR TIERRAS CHARRAS

### Impresiones de un viaje

Por los pueblos del Yeltes.—El hombre de los lagartos.—Puentes sobre este río.—En una mina de wolfrán.—Los caballitos de Yecla.

Aunque no en viaje de recreo, por una casualidad, cambiando la motocicleta por el auto, hemos vuelto a viajar los excursionistas de Sevilla.

Esta vez teníamos un guía experto en recuerdos prehistóricos y conocedor del terreno, recientemente nombrado académico correspondiente de la Historia, por su memoria acerca de los restos ibéricos, que se encuentran en Yecla, D. José Luis Martín.

Al ir camino de Lumbrales teníamos que preocuparnos del trabajo de algunos obreros, y al ver que faltaba uno, nos dieron noticias de sus aficiones. Este hombre, cuando comienza el buen tiempo, abandona las más sagradas obligaciones por la captura de los lagartos.

¿Pero es sólo el sustitutivo de alimento barato lo que él encuentra en los lagartos?

Aunque pondera las excelencias del manjar, quitando la piel y la cabeza, queda su carne blanca y exquisita; la mayor voluptuosidad consiste en cazarlos, comunicando su entusiasmo a la familia, que también es experta en la caza del verduoso reptil, que abunda en estas regiones.

Al ir visitando los pueblos cercanos al Yeltes, quise ver algo distintivo y peculiar, y lo que a primera vista aparece es que todos tienen devoción a San Sebastián; una ermita, un altar, una estampa, una calle que llaman del Humilladero, y por árbol sagrado, la higuera, no hay huerto que no críe higos. No busquemos en ellos arte de lo de aquí, de la época de los Austrias. Su ejecución es más rancia, tienen recuerdos prehistóricos y toros ibéricos que parece eran los hitos para señalar los caminos del trashumante ganado.

Al ir de Lumbrales a Saucelle, tuvimos que hacerle por la carretera, en la que habían pensado los de la sociedad del turismo para una excursión pintoresca. La carretera, modelo de construcción, pues va toda ella a media ladera, siguiendo el curso del Yeltes, tiene trozos que llaman la atención del viajero.

Como detalle, es que la casilla del peón caminero tiene que estar varios metros más baja por que no había terreno donde enclavarla, y para ir a otra, distante, en línea recta, dos kilómetros, tienen que recorrerse unos cuantos para salvar esta distancia.

Vertigo causa ver los acantilados que forman la margen del río, donde hoy almdrens con fruto, y cuya cosecha debe presentar serias dificultades.

Estos riscos pelados en una región muy poco frecuentada, comunican dolorosa impresión, sin que se deje de admirar su naturaleza salvaje. Es así un paisaje y otro, y al llegar a Saucelle nos hablan del mirador del Duero. Hay que caminar a pie durante media hora por una zona de terreno, pero es recreo de la vista el sitio donde el Yeltes desemboca en el Duero, límite de España y Portugal; la parte de esta nación está salpicada de quintas blancas, y su terreno bien labrado indica los esfuerzos de los lusitanos para hacer féculas estas laderas, casi inaccesibles.

Terminada la tarde, en el regreso a la carretera, y aunque cerca de Barreocopar, volvimos a Lumbrales; el atardecer, muy distinto que en la llanura. Mientras los últimos reflejos del sol flameaban en una nube encendida por sus rayos, abajo, el negro fondo de la sima, semejaba la vorágine de un volcán apagado. Al día siguiente seremos preñados en Barreocopar a un alcaldé que hacía la reseña de una conferencia agrícola para EL ADELANTO.

Don Félix González se preocupa de los progresos de la Agricultura y escuchó a algunos aldeanos que no sólo escuchan, sino que practican los consejos de los ingenieros jóvenes que llevan la buena nueva a estos pueblos apartados que no están al borde del progreso.

Conservan como oro en paño sus hojas divulgadoras. El pueblo donde los antiguos ya decían apedrear con oro las vacas, tiene yacimientos que han sido un venero de riqueza el mineral que da el temple a los aceros de cañones y corazas, se encuentra aflorado el terreno y en filón. Tenía curiosidad por conocer una mina en galería.

Ya Navarro y a mí nos acompañó el Alejandro Palomares, encargado de la mina por los bilbaínos, sus dueños. El filón va de norte a sur y está atacado por un pozo de 50 metros, donde está la casa de máquinas, y en dirección noroeste el socavón, o sea un túnel que empuja en terreno natural y va derecho al pozo. Cuando se mete un entre agua por una boca que parece la guardia de una fiera, siente uno la diferencia de temperatura y admira la labor del minero que con traje de goma, tiene que hacer de abajo a arriba los barrenos para atacar el filón. La naturaleza es avara para guardar en sus entrañas los preciados metales, y tanto el oro como el wolfrán de aquí se presenta envuelto por el filón de cuarzo y arsénico; hay tanto de esto, que el agua lo lleva disuelto, y es azulado.

Da pena ver paralizados los trabajos; el mineral que tiene en el mercado de Hamburgo mejor ley que el de Rusia, ahora no se cota, y esto hace que no tengan trabajo los obreros a ello dedicados. Una mina donde no se trabaja es un montón de cariles, pedruzcos de carbón, trozos de leña para entavaciones, una fragua sin lumbre y unas cribas colgadas. Los conejos ocupan la habitación donde deben trabajar los operarios.

Esta mina lleva consumidos cerca de 40.000 duros. Si fuera un hecho la energía de los ya famosos saltos del

Duero, no sería donde menos se empleara.

Ahora voy a terminar, y no quisiera hablar de los puentes que he visto y en cuyos proyectos tuve una modesta parte. Todos los de piedra sobre el Yeltes, que son varios, acusan un buen granito y hábiles canteras en Villavieja; los hay excelentes.

La obra que más admiran los del país, es el puente Resbala.

El paisaje es bello, el río tiene avenidas tremendas que se llevaron puentes anteriores, y éste se ha hecho y calculado a la moderna.

Tanto el autor del proyecto como Angel Gil y Anastasio Mateos, maestros de la obra, pueden mostrarse orgullosos.

Tiene tal perfección, que los de los pueblos próximos organizan meriendas para verlo. Cuando una cosa se hace bien, tiene aplausos hasta en las gentes ajenas a ello.

Uno de los objetos que más curiosidad me inspiran, es conocer los caballitos o dibujos de la friolera de 4.000 años que hay en Yecla. Cerca del pueblo hay una ciudad ibérica de la que queda la muralla, y estos dibujos, que son caballos estilizados, están formando parte de la exposición de arte rupestre que se celebra en Madrid.

El calco ha hecho el presidente del Turismo, D. José Luis Martín, a quien enemigo de exhibiciones, voy a molestar alabando su museo.

Allí tiene un mosaico, algunos buenos ejemplares de estelas romanas. Todo ello lo conocen los primates de la prehistoria.

Cuando regresáramos a la ciudad, me complacía en la promesa de abundante cosecha.

Los frutos no caben en la tierra, y esos modestos trabajadores verán recompensadas sus duras bregas con la abundancia de bienes, premio de un cielo clemente.

Mariano de Santiago Cividanes.

Post-scriptum.—Después de terminar el artículo, he recibido noticias del señor Boigüés, celoso funcionario, encargado del arbolado de Lumbrales, para que no pase en silencio, sin protesta energética, la conducta de los que han desmochado una serie de arbolitos a pesar de la defensa con que los ponen en las carreteras.

Al que se encuentre haciendo semejante fechoría, propia de pueblos salvajes, se le castigará de manera ejemplar.

Con gusto hago constar los deseos de dicho sobrestante, como lo haría cualquier persona culta.

## PARA EL ADELANTO

### Crónica financiera de Madrid

La animación producida por la liquidación de fin de mes, que se ha realizado con toda clase de facilidades y con dobles baratas, una vez pasada esta, desaparece, dominando otra vez la inercia y la desanimación en el conjunto del mercado, con alguna que otra excepción sin importancia.

La discusión del proyecto de tabacos en el Congreso y la aplicación de la «guillotina» para la aprobación del mismo ayer tarde, ha determinado un alza de consideración en las acciones de la Arrendataria, que han ganado doce duros próximamente en la semana, a pesar de que las condiciones del nuevo contrato son muy beneficiosas para la empresa, si bien se espera que la progresión reciente en el consumo determine un mayor beneficio para la Compañía y para el Estado.

Como el grupo bajista ha cedido algo en sus posiciones, reacciona otra vez el corro ferroviario, por estimarse que el proyecto del Sr. La Cierva será aprobado con cierta rapidez, ya que se afirma y se espera que también se le aplique la «guillotina» por la misma causa que se le ha aplicado al proyecto de tabacos, y aun con mayor razón, ya que el proyecto del Sr. La Cierva es de mucha mayor importancia y de más alcances que el de Tabacos.

Se nota alguna animación según decimos, en este corro, y es de esperar que en algún tiempo sea el más animado de la Bolsa, creyendo nosotros que los accionistas no deben dejarse impresionar por rumores o noticias seguramente falsas que pudieran circular los bajistas, pues seguramente la especulación trabajará mucho este corro en las semanas próximas, y hay que prevenirse contra sus maniobras.

Los valores del Estado, cada día más flojos, siendo notable el descenso que han experimentado en lo que va de año, cosa que no es de extrañar dada la situación de la Hacienda pública y los alicientes cada vez mayores que ofrecen al capital las empresas particulares cada vez que lanzan una emisión al mercado.

Por esto no debe extrañar el retroceso continuo de los fondos públicos, que no hacen más que seguir la ley de oferta y demanda y atenerse a la purificación de intereses que rige entre todos los valores co-



DESDE LA BARRERA

# La tradicional corrida de toros de Plasencia.

(Crónica de nuestro compañero «El Timbalero».)

## Paco Madrid-Angelete-Granero, con seis toritos de Sánchez Rico.

Plasencia, 9 (9 noche).

La plaza de toros de Plasencia es una plaza abandonada en su campo hermoso y pintoresco. Cada año que transcurre, la plaza va mostrándonos sus despojos. Antes tenía un tejadillo de zinc. Ahora sólo ha quedado la armadura. Los fuertes muros del circo ya se van resquebrajando, y la barrera y el interior de la plaza son de un tono desolado y desolador.

Plasencia, desde hace muchos años, celebra una corrida de toros en tal día como hoy. Es ya una corrida tradicional, que en las diferentes épocas del toro se ha visto animada por las primeras figuras del arte taurino. Desde Guerrita, pasando por Fuentes, Emilio y Ricardo Bombita, Machaquito, el pobre Joselito y su hermano Rafael, todos han torreado esta única corrida placentina.

Y al torrearla, jamás pudieron ver llena de público la plaza aquellos grandes toreros. Granero ha tenido la virtud de llenar la plaza de espectadores. Entre Granero y Angelete, cada uno dentro de su radio de acción, han hecho que las localidades se hayan agotado. Y el público un público modesto—que no tenía localidad, ha asaltado la plaza, encaramándose por ventanillas y tejados.

No se vio nunca Plasencia tan visitada de forasteros. Contaban las gentes que desde tiempo tradicional no se consiguieron hacer en taquilla más de 14.000 pesetas. A las tres de la tarde de hoy, pasaba lo recaudado de 20.000 pesetas. Comprendéis ahora, dados estos ligeros datos, la expectación enorme que había en Plasencia por ver torrear a Manolo Granero?

Y, sin embargo, a pesar de este lleno rebosante, a pesar de los vivos deseos de ver a Granero, a pesar de que el diestro salió a torrear y de que los ganaderos le habían enviado toritos a propósito para ello, el público no vio torrear a Granero, y Granero, ipásmense ustedes! él de los grandes y merecidos éxitos, pasó por el duro trance de haber sido portado, en su primer toro, el escándalo de aquellas sencillas gentes con el aviso presidencial de fábrica ca... ¿Quién lo iba a decir?

Los señores Sánchez Rico Hermanos, de Terrones, escogieron seis toritos, terciados, jóvenes, para que Granero, Angelete y Paco Madrid, jugaran y divirtiesen al público. Los toros no pertenecían, ciertamente, a la parte de la ganadería de Terrones, sino que eran de los pocos, acaso los únicos, que los señores Sánchez Rico, les quedaban de su anterior vacada.

Amigos de Granero los jóvenes ganaderos de Terrones, habían creído elegir una corrida suave y de buen temple. ¡Bah! —se dijeron.— ¡Qué mate Granero! El último que nos queda del género antiguo, género por cierto que se acreditó en su tiempo, pero que hoy parece dispuesto para todo lo contrario. Y así fue; los ganaderos sufrieron una decepción; los seis toritos fueron broncos, muy broncos, con nervio. Pero dicho sea en honor de los toros (de los que sólo el quite sacó un buen temple para dejarse torrear e igualar), si el mismo los matadores que los subalternos los hubiesen torreado menos y mejor, y llevado la lidia con más seriedad, hubiesen cumplido mejor, aun cuando de la apreciación de mansos no se hubieran librado.

¡Que le hemos de hacer!

Paco Madrid tropezó con un primer toro difícil y de nervio. No se confió el diestro. Unos cuantos medios pases, y azás! La estocada descolgada y perpendicular, perdiendo los avíos en el envite y saliendo el de Málaga por la cara.

Luego dió un puntillazo. En su segundo toro, el más pequeño de todos, cuando Paco Madrid se ponía delante del toro, no se veía al toro—el espada tiró también a alifanar, y atizó una estocada descolgada y atravesada. A no haber sido unos capotazos de Granero, no vemos absolutamente nada en este toro.

Paco Madrid nos ha parecido que salía a torrear hoy como quien va de caza. Cobró las piezas que le esta-

ban encomendadas, percibió los honorarios, y al tren.

He aquí al veterano Angelete, valiente y rabioso de toros, como en sus mejores tiempos de novillero. Desde Baños de Montemayor hasta Plasencia, Angelete se llevó un tren de paisanos. Y el diestro extremeño, en la capitalidad rural de su distrito, hubo de arrimarse y de dar la nota bizarra del torero de pundonor.

Angelete tomó en serio la corrida y en serio toro, banderilleó y entró a matar. ¡Y cómo entró a matar! Hacía ya tiempo que no veíamos entrar de este modo. Parece que estos toreros, ya veteranos, cuando toroan con gente joven que empieza y que ya está arriba, tienen más empeño en dar la nota que siempre fue la característica de las corridas de toros: la de valentía.

Angelete tropezó con dos toros ni mejores ni peores que los demás; su segundo, pareció tener mejor temple. Igualaba pronto y bien y se dejaba torrear mejor con la muleta.

Toroó valientemente con el capote. Muy cerca y muy ceñido, en su primer toro. Realizó una faena breve y eficaz, en su primer toro, y dió la estocada con descabello. La ovación fue grande y Angelete tuvo que salir al tercio a recibir nuevos aplausos cuando salía el toro siguiente.

En el quinto de la tarde fue el que Angelete estuvo mejor.

El nos proporcionó el único rato de emoción de la fiesta. Dió un limpio cambio de rodillas, y en un quite se pegó al toro y le toroó excelentemente. Tomó las banderillas, que ofreció a Granero y Paco Madrid, y clavó un superior par de adentro afuera. Granero y Paco Madrid banderillaron con gran facilidad, al cuarto. Muchas palmas para todos.

Angelete tomó la muleta, y sentándose en el estribo, quiso muletear así al toro. El toro se fue del terreno, y entonces, el diestro extremeño, con una dosis de valor, que ya se va perdiendo en los toros; se hincó de rodillas, y con las dos entera, avanzó por dos veces, desafiando al de Terrones. Al fin, acudió el toro, y Angelete pudo soplar un gran pase de rodillas, en el que aguantó y consintió mucho, y en el que el toro no le entró todo lo franco que requería el valor y el deseo del diestro.

Por eso fue más emocional el pase, que enseguida ligó con otro forzado de pecho notable. Siguió muleteando por alto y entrando muy en corto y muy recto, atizó un gran pinchazo. ¡Ole! Así se entra a matar! Dió cinco envites más, mejorando cada vez más la suerte, perfilándose y entrando a matar con sabor y estilo de matador, hasta que agarró media estocada buena, precisamente la vez que entró de prisa y no tan clásicamente como las demás.

La ovación fue grande, con vuelta al ruedo y con oreja que le dieron los paisanos, como premio a la faena y al valor.

Angelete fue a la plaza a arrimarse y se arrió. Deseo está el veterano diestro de toros, y como valiente, ¡si que el estuvo también! He ahí el huequecito que falta que llenar para nuestra corrida de San Mateo.

Y vamos con Granero. Yo me figuro el disgusto de aquellas gentes del campo extremeño que llenaron la plaza para ver torrear a Granero, y luego no le pudieron ver, en toda la espléndida y magnificencia, del toro largo, completa y maestro del gran artista valenciano.

Y me figuro también el dolor de «Manolet Campeador», como le llaman en su tierra, al no poder ofrecer las puras esencias de su arte a los espectadores aquellos, que en medio siglo de fiestas taurinas, llenaron, por vez primera su plaza en su honor.

Vieron, y vimos, sí, unos quites con temple y oportunidad, siete pares de banderillas dibujados, unos cuantos pases de muleta con el estilo y dominio de aquel pobre Joselito, y una porción de detalles y de recursos toriles, sólo reservados a los que han de ser primeras figuras en el toro.

Pero esto, que para los que vemos algo de estas cosas de toros, fue bastante, dada la calidad de los enemigos que le correspondieron en suerte, no lo fue para aquel abigarrado público que demostró su disgusto, sobre todo en el primer toro.

Granero, en este toro, broncó y huido como todos, quiso torrearle con el capote. El toro le entró gapeando y se le quedó en la suerte, para huir después. Luego, en un quite, Granero le obligó, y sujetándole pudo dar a luz unas verónicas excelentes.

Clavó Granero tres pares de banderillas al cuarto, los tres superiores, y al muletear el toro achuchaba por el lado derecho, se quedaba, huía otras veces, tomando la querencia de las tablas.

La primera parte de la faena fue de alifio y de dominio absoluto, intercalando dos bonitísimos pases en redondo, por alto, y otros dos de pecho. Dió un pinchazo.

El toro se fue a las tablas, y no paraba en ningún tercio. Otro pinchazo a la querencia de un caballo muerto.

Más muleteó y la cosa se hace demasiado larga. Un intento de

descabello. Suena el primer aviso. Granero, poco acostumbrado a esto de los avisos, se desespera y hasta se descomponen, y pincha perdida la noción del tiempo, del espacio... Media estocada alta acaba con el revoltoso torillo, mientras unos pitan, otros corean y otros aplauden.

En el último, el más manso de todos, no hubo posibilidad de que Granero pudiera torrearle de capa, ni aun en los quites. Clavó tres pares de banderillas de poder a poder, en terrenos comprometidos, con calor y competencia. Con la muleta pudo hacerle embestir y componer una faena de pases por alto y en redondo, que el público ovacionó y oleó.

Granero echó mano de sus recursos y dominó al de Terrones, para soltarle la estocada con el descabello. Y ahora hubo ovación, hasta el punto de que los entusiasmos cargaron con él en hombros, así como también con Angelete.

Cenamos y tomamos el tren especial de toros. Un tren especial de toros es una cosa muy divertida. Nunca llega a la hora y, a lo mejor, se pierde en una estación púberina. Los viajeros tenemos que andar buscando. Al fin le encontramos, le empujamos un poquito y vuelve a correr lentamente por los raíles.

Y así, en vez de arribar a Salamanca a las dos de la madrugada han sido las cuatro y media de la mañana cuando hemos llegado.

¡Y gracias a Dios, que al fin llegamos!

El Timbalero

DESPUES DE LA SESION

## Una carta del concejal don Manuel Vicente

A las diez y media de esta mañana, ya en máquina el presente número, recibimos un comunicado del concejal D. Manuel Vicente, en el que éste explica las causas que motivaron los animados incidentes de la última sesión concejil, y da también a la publicidad la carta que envió al Sr. Calama pidiéndole la defensa de un determinado asunto.

## Ayuntamiento Constitucional de Salamanca

Convocatoria a oposiciones para la provisión de la plaza de administrador del Matadero Público Municipal.

En virtud de lo acordado por el excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, y en uso de la autorización que S. E. tuvo a bien conferirme en la sesión de 18 de Mayo último, se anuncia a oposición la plaza antes indicada, con arreglo a las siguientes bases:

- Primera. Los que deseen optar a la misma deberán reunir las condiciones siguientes:
  - a) Ser Español y mayor de veintitrés años.
  - b) No tener limitación de ningún género en sus derechos civiles ni políticos.
  - c) Haber observado buena conducta.
  - d) No adolecer de defecto físico, que le impida el ejercicio del cargo ni padecer enfermedad contagiosa ni constitucional.

Segunda. El que demuestre mayor aptitud y sea nombrado por S. E. para desempeñar el cargo, deberá constituir, antes de la toma de posesión, fianza de cinco mil pesetas en metálico.

Tercera. Para que el tribunal que ha de juzgar las oposiciones primero y el excelentísimo Ayuntamiento después y en su día puedan apreciar con el mayor detenimiento los méritos de los aspirantes, los ejercicios para la oposición serán todos por escrito y consistirán:

- 1. En contestar a dos temas, los mismos para todos los opositores de los comprendidos en el cuestionario de las materias sobre que han de versar, el cual estará expuesto al público en la Secretaría municipal a partir de la fecha de este anuncio; el plazo será de hora y media, y los temas serán designados por la suerte.
- 2. Resolución de un problema aritmético extraído a la suerte de los que formulen, sin limitación de número, cada juez del tribunal, plazo media hora.
- 3. Apertura de libros por cualquiera de los sistemas de partida doble.

El Tribunal se reservará el derecho de disponer y celebrar un nuevo ejercicio para mejor proveer.

Cuarta. El Tribunal podrá proponer a su excelencia bien el nombramiento del que considere con mayores conocimientos y aptitud o bien que las oposiciones sean declaradas desiertas si a su juicio ninguno de los aspirantes demostraran las que estimen necesarias.

Quinta. El plazo de admisión de solicitudes y documentos acreditativos de las condiciones exigidas terminará el día 24 de los corrientes a la hora de las doce y su presentación se hará en la Secretaría municipal.

Sexta. Las oposiciones se celebrarán en el día y hora que oportunamente se hará saber.

Salamanca, 4 de Junio de 1921.—El Alcalde, José M. Viqueza.

EL ADELANTO ADMITE ENCARGOS DE REDACCION Y DE IMPRESION. DURANTE TODA LA NOCHE, EN SUS TALLERES DE FOTOGRAFICOS, RAMOS DEL MANZANO, NUMERO 42. TELEFONO, NUMERO 67.

# Alcance de Madrid

NOTICIAS DE LA MAÑANA Y DE LA TARDE

Madrid, 9 (20.45 n).

Consejo en Palacio. Hoy como jueves se celebró en Palacio Consejo de ministro, presidido por el rey.

Comenzó a las diez y media y terminó minutos antes de las doce. El jefe del Gobierno hizo el acostumbrado resumen de los acontecimientos más salientes.

El comienzo de la discusión de los proyectos del señor Cierva en el Congreso, señala, a juicio del Sr. Alendalazar, el primer paso para que las tareas parlamentarias sean fructíferas.

Expresó el Presidente la disposición en que se encuentran las distintas minorías, poniendo como ejemplo la razonada nota facilitada por la minoría republicana, después de su reunión de anteaer.

Aludió a las noticias de provincias, donde la tranquilidad es completa. Un conato de huelga general producido en Zaragoza ayer y que dio lugar a algún pequeño incidente, quedando solucionado, toda vez que el movimiento tenía por objeto solidarizarse con los procesados que fueron absueltos.

Aludió el presidente a las últimas operaciones de Marruecos. Aunque sobre ellas el rey estaba suficientemente informado por el ministro de la Guerra, el jefe del Gobierno se creyó en el caso de hacer un calurosísimo elogio de la conducta observada por los defensores de la posición de Sidi-Dris, y de la heroica y arriesgada cooperación que en la defensa tuvieron sucesivamente los tenientes de navío señores Pérez de Guzmán y Lazaga al desembarcar con sus respectivas fuerzas, salvando la comprometida situación de la guarnición de Sidi-Dris.

Aludiendo a los asuntos exteriores el jefe del Gobierno habló de los proyectos británicos de concertar una alianza con Francia y de las bases sobre las cuales había de concertarse tal alianza. Hasta el momento presente nada puede aventurarse sobre el resultado de las negociaciones, por afectar estas a tres o cuatro problemas internacionales de evidentes dificultades.

Aludió también el presidente a la situación de Inglaterra, donde continúa la huelga minera y la de obreros algodoneros.

La de empleados públicos de Italia sigue en el mismo estado.

Después del Consejo se firmaron decretos y el Gobierno de uniforme permaneció en Palacio para asistir a las doce a la presentación de credenciales del nuevo Nuncio de S. S.

Presentación de credenciales. Con brillantez extraordinaria y la solemnidad acostumbrada en estos actos palatinos, a medio día se celebró en palacio la presentación de credenciales del nuevo Nuncio, monseñor Tedeschini.

La ceremonia se ajustó al ritual propio de los embajadores.

En las carrozas de gala de palacio se trasladó monseñor Tedeschini con sus familiares y el introductor de embajadores, conde del Valle, desde la Nunciatura al regio alcázar.

Precedía a la comitiva un correo de gabinete y un caballero, cabalgando a los lados y detrás la escolta real.

La guardia exterior de Palacio rindió al nuevo representante de la Santa Sede, los honores correspondientes a su alta jerarquía eclesiástica.

En la Cámara regia se hallaban con el rey todo el Gobierno de uniforme y parte de los altos palatinos de guardia, otras muchas personalidades de la aristocracia y del Cuerpo diplomático extranjero.

Monseñor Tedeschini leyó ante el rey el acostumbrado discurso de entrega de credenciales.

El discurso es muy extenso y en él monseñor Tedeschini da cuenta de que el recibir el encargo de representar a la Santa Sede en España, el Sumo Pontífice le encargó hiciera presente al monarca español su más cordial afecto, añadiendo que es el rey preferido por la Santa Sede.

También recordó la labor humanitaria realizada por D. Alfonso durante la guerra, en favor de los heridos, prisioneros y condenados a muerte.

El rey le contestó con frases de agradecimiento y haciendo constar la adhesión del pueblo que representa al Vicario de Cristo, el cual espera continuará dispensándonos su predilección.

El rey felicitó luego al Nuncio, conversando brevemente con monseñor Tedeschini.

Terminado el acto cumplimentó a las reinas y abandonó el regio alcázar con los mismos honores que fué recibido.

Nota de Marruecos.

El alto Comisario telegrafía al ministro de la Guerra:

«Comandante general Melilla, comunique para poder aumentar seguridad campo Beni-Elebanut y eficacia acción con Beni Ulechk, ocupó ayer posición Mudia Keribau, entre Izmar y Aunai.»

Durante trabajos fortificación policía sostuvo tiroteo con grupos destacados harca enemiga resultando herido un asbariby, verificándose repliegue sin novedad. Dichos grupos no hicieron más acto de presencia que citado tiroteo.

Senado.

En la sesión de hoy se votó definitivamente el proyecto de ley sobre los consejos de administración de las minas de Almadén y Arráyanes, y se puso a discusión el proyecto de Tabacos.

El Sr. García Vaqueró defendió un voto particular.

Lamentó la precipitación con que se ha procedido por parte del Gobierno, pues no se ha facilitado a las comisiones los datos necesarios para estudiar el asunto.

Dijo que el criterio de la minoría democrática es opuesto al arriando de esta renta, porque cree que el Estado cuenta con organismos capacitados para su administración.

En votación nominal se desechó el voto por 61 contra 33.

Congreso.

En el Congreso, el Sr. Martínez Campo hizo un ruego relacionado con los ascensos a general de brigada.

El Sr. Bastos protesta contra el incumplimiento del reglamento de ferrocarriles en perjuicio de los viajeros.

El señor López Ballesteros pidió auxilios para las provincias damnificadas por los temporales en Andalucía.

Continuó la discusión relacionada con la interpelación sobre enseñanza.

El ministro de Instrucción, comenzó el discurso contestando a los oradores que han hablado en este debate, anunciando la próxima presentación de un proyecto sobre esta materia, en el cual pide a las Cortes un crédito para la creación de escuelas.

Bolsa de Madrid.

Interior, 4 por 100, 85,00. Exterior, 4 por 100, 83,00. Amortizable, 4 por 100, 98,00. Idem, 5 por 100, 97,00. Banco de España, 505,00. Idem Hipotecario, 0,00,00. Idem Americano, 0,00,00. Idem Crédito, 0,00,00. Idem Río de la Plata, 266,00. Tabacos, 275,00. Explosivos, 0,00,00. Azucareras preferentes, 75,50. Francos, 61,75. Libras, 22,24. Dólares, 7,70. Marcos, 11,60. Escudos portugueses, 0,96.

HABILITACION DE CLASES PASIVAS

Se comunica a todos los poderdantes de la habilitación de don Isidoro Moro Alaejos (S. E. P. D.) que su viuda, D.ª Angela Villoria, se ha hecho cargo de la habilitación, siguiendo con la misma formalidad acostumbrada en su esposo.

# PRIM, Ortopédico, en Salamanca.

Los días 17, y 18 de Junio, en el hotel Pasaje, recibirá este afamado Ortopédico de Madrid, calle de Preciados, número 33, a cuantos necesiten de aparatos ortopédicos para corregir deformidades de la espalda, pies, piernas torcidas, tumores blancos en las articulaciones, parálisis, fajas para corregir la obesidad, dilatación o abultamiento del vientre.

PIERNAS Y BRAZOS ARTIFICIALES.—Modelos perfeccionados y con los cuales los amputados pueden dedicarse a cualquier trabajo.

HERNIAS, braguero especial PRIM, privilegiado

Todo herniado que desee obtener un alivio instantáneo y una contención absoluta de sus hernias, no debe dejar de adquirir este aparato, de fama universal y tan acreditado, que la mayoría de los enfermos lo usan por ser el único que garantiza la retención completa de las hernias. Cuarenta años de éxito.

Con el uso de este aparato los niños se curan todos, radicalmente, en tres meses. Casa ortopédica más antigua de España, seria y acreditada por sus constantes triunfos. Despacho: Madrid, calle Preciados, número 33.—Fábrica: Naciones, 13.

Luciano Garrido Pérez, Ramón Pérez Hernández y Angel Rodríguez Percha. Agricultura.—Sobresalientes: José Sánchez Galindo. Física.—Sobresalientes: Angel Sánchez Rodríguez Percha. Historia.—Natural.—Sobresalientes: José Sánchez Galindo, Félix Nodal Navarro y Miguel Ballesteros Blázquez. Enseñanza no oficial.—Colegiada. Física.—Sobresalientes: José Sánchez Galindo y Félix Nodal Navarro. Ingreso. Casimiro García López Torres, López A. Bueno Rodríguez, Pascual Gutiérrez Hernández, Lucía Blanco del Brio, María Méndez Cacho, Liborio Sánchez Torres, Francisco, García Sánchez, María del Angel Vicente González, Amalia Bote García, Ezequiel Martín Nieto, José González Tardaguila, Adolfo Seirullo Soares, Joaquín Ramos Pérez, Nilo Sánchez Cayetano, Martín Hernández Tardaguila, y Tomás Acosta Jiménez. Aquilino Moreno Gómez, José Moreno Gómez, Manuel Olivares Martín, Indalecio García Hernández, Manuel Vitoria Gómez, Ángela Blanco Santiago, Elena Blanco Martínez, Ángel Ponsosa Aguilera, Teresa González Yalls, Angel Hernández Aparicio, Alfonso Martín Rodríguez, Carmen Rodríguez Fernández, Manuel Santiago Alfamira, Vicente Pérez Rodríguez y Angélica Cuadrado Pascual. Normal de Maestras. Sobresalientes de Aritmética.—Sobresalientes: Enriqueta Sánchez Alonso. Gramática Castellana.—Sobresalientes: Isabel Parrado. Elementos de Literatura española.—Sobresalientes: Julia Samaniego Rodríguez, Concepción Francia García, Castora Bruner e Inocencia Silva Prieto.

## VIDA OBRERA

Lar Fé. Anoché, a las ocho, y presidiendo el compañero Adrían de la Iglesia, se reunieron en la Federación obrera los obreros y empleados municipales. Entre otros asuntos, se trató de prestarle apoyo al compañero Eduardo González separado por el Municipio del cargo, que en el mercado público ostentaba. Hicieron entre otros compañeros uso de la palabra, los compañeros Mora y Rafael de Castro. Y por unanimidad se tomó el acuerdo de socorrerle con 75 pesetas. También dijo el compañero Rafael de Castro que se les rogaria a los compañeros concejales obreros, para que vuelvan al Ayuntamiento a protestar de este despido, por creerle injusto. Y se levantó la sesión.

## Desde Fuentesauco

Durante estos días se han desarrollado enormes tormentas que, por suerte, hasta el momento, no han ocasionado daños de importancia ni en esta villa, ni en los pueblos comarcanos. El pájico que reina entre los labradores es grande, temiendo que en cualquier momento una mala nube destruya la buena cosecha de cereales prometada.

## VIDA RELIGIOSA

El público de esta villa se encuentra satisfechísimo del excelente servicio de automóviles, montado con las mayores comodidades, desde este pueblo a esa capital, por lo que se guarda gran gratitud al empresario y sus dependientes, y les desea toda clase de prosperidades.

## En el restaurant

de la señora Viuda de Fraile, Corriollo, se venden exquisitas patatas fritas a la inglesa, por kilos y raciones. Recientes todos los días. Precio especial para cafés y bares.

## BAR RAYO

Se ha concurrido por la colonia salmantina el más acreditado por su buen servicio e importantes productos. Dirigido por sus propietarios los salmantinos hermanos Moronta. CARETAS, N.º 47, MADRID (PUERTO A ATOCHA)

## HIPOFOSFITOS SALUD



Si el niño está débil y triste, sin ganas de jugar, urge preocuparse, porque el síntoma es siempre alarmante. Este famoso jarabe enriquecido con el crecimiento normal y robusteciendo el organismo, librándolo de los peligros de la anemia y la desnutrición.

# NOTICIAS SERVICIO TELEGRAFICO

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

### Sigue en el Congreso la discusión de los proyectos de Fomento

Discursos e incidentes.—Acusaciones contra el Sr. Cierva.—La ley de accidentes del trabajo, en el Senado.—Descubrimiento de un complot sindicalista. Condenados por delitos sociales.—Las tormentas.—El tercer Congreso patronal. Extranjero: La guerra entre Turquía y Grecia.—La cuestión social italiana.

La recaudación de ayer en esta Delegación de Hacienda, por los conceptos que se expresan, fué la siguiente: Territorial, 29.550 pesetas; Industrial, 13.734,70; Utilidades, 957,78; Derechos Reales, 148,14; Pagos, 3.167,52; Carruajes de lujo, 200; Alumbrado, 16,38; Rentas, 4.020,03; Demás recursos, 93,60; Reintegro de gastos, 4.369,32; Recargo industrial, 969,08; Operaciones, 2.098,74.

**DR. JOSE GOMEZ DIEZ**  
MEDICO OCULISTA  
Plaza Mayor núm. 16 (entrada por la Lonja de la Cárcel).  
Consulta diaria de once a una y de tres a cinco mt. y v.

Doña Petra Riesco, en conmemoración del noveno aniversario de su esposo, D. Nicolás Alcalá (q. e. p. d.), ha donado 25 pesetas a la Asociación de Mendicidad.

**DR. SANDOVAL**  
Enfermedades de los aparatos respiratorio y digestivo.  
DOCTOR RIESCO, 25.

**Consulta: de ONCE a DOS**  
Nota.—Advierto a mi clientela que he dejado de pertenecer a la Policlínica Médico Quirúrgica mt. y v.

Por una pareja de la Guardia civil del puesto de Candelario, han sido halladas en la carretera de Salamanca-Béjar, dos becerras, cuyo dueño se ignora quién sea, habiendo sido depositadas en el Juzgado municipal de Palomares de Béjar.

**Enfermedades de la vista.**  
Clínica de los doctores

**Alonso y Salcedo**  
Plaza de la Libertad, número 9.—Salamanca.  
Consulta: de ONCE a UNA.

Nuestro buen amigo el conocido empujado de la Universidad, D. Manuel Polidoro, ha pasado por el dolor de perder a su hija María del Carmen, preciosa criatura de cinco años. Nos asociamos a su pena.

**DOR HEREDIA**  
Ayudante del Dr. Díez, médico de la Beneficencia Municipal. Pérez Pujol, 5 y 7. Consulta: de once a una. Los martes consulta gratuita para los pobres. Especialidad, cirugía.

En el número del martes, al publicar la reseña de la fiesta anual de Muñoz, por error de un cajista apareció en el epígrafe: «Desde San Muñoz, en vez de decir: «Desde Muñoz», que fué donde se celebró la festividad. Queda con estas líneas aclarado su dicho error.

**PIANOS**  
Gran surtido de pianos y pianolas de las marcas más selectas. Reparaciones y afinaciones. Pianos de manubrio, y se pone música nueva a esta clase de pianos. Instrumentos y música de todas clases. Pérez Pujol, 5 y 7.

**CASA DE-BERNARDI**  
Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:  
Nacimientos: Juan Díaz González.  
Defunciones: María del Carmen Pérez Fernández, Cesáreo Nieto García, Valentín Rodríguez Ramos, Francisco Domínguez Centeno e Isabel García Iñigo.

El Comité de accionistas del Banco de Barcelona, domiciliado en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, ruega a los que posean acciones del referido Banco, a fin de enterarse de una proposición aprobada en la asamblea celebrada el 18 del corriente, y para que puedan firmarla.

**EL 606 Y EL 914**  
Los inyecta el médico especialista en enfermedades secretas, don Ramón Ace-  
do, con treinta y cuatro años de práctica. Consulta: de once a una y de cinco a nueve.

El Servicio de Avance catastral de la riqueza rústica, pone en conocimiento de todos los propietarios de fincas rústicas del término municipal de Valdecarras, que durante los días del 15 de Junio corriente al 14 de Julio próximo, deberán presentarse por sí o por personas debidamente autorizadas por ellos en la casa Ayuntamiento de dicho pueblo, para la entrega, firma y recogida de las hojas declaratorias de sus respectivas fincas, en evitación de los perjuicios señalados en los artículos 14 y siguientes del Reglamento de 23 de Octubre de 1913, vigente para la ejecución del Avance catastral de la riqueza rústica.

**DOCTOR FRANCISCO L. MUELLEDES**  
Médico por oposición de la sección de higiene, ha trasladado su domicilio y consulta de enfermedades venéreas, de la piel y vías urinarias, a Varillas, 22, 2.  
Consulta: de diez a una y de cinco a ocho.

Ayer salieron de esta ciudad, tomando parte en la peregrinación a Limpías, unos ochenta viajeros, entre los de nuestra capital y su provincia.

**DR. CORTES**  
Enfermedades de la piel y sifilografía. Reacciones de Wasserman (para diagnóstico de la sífilis). Consulta: de once a una y de seis a ocho. Calle del Sol (Oriente), caucesuelo, derecha.

**Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana.**  
Madrid, 10.

**LAS CORTES**  
Final del Congreso.

Votación definitiva del proyecto de casas baratas.—Los proyectos de Fomento.—Discursos de los Sres. Armiñán y Cierva.

La Cámara entra en el orden del día y se vota definitivamente el proyecto de casas baratas.

Continúa la discusión del proyecto de transportes.

El Sr. Montañés retira el voto particular.

El Sr. Armiñán defiende otro voto combatiendo los proyectos, por considerarle perjudiciales y caóticos.

Advierte que no impugna al señor La Cierva, por representar una gran voluntad y reunir admirables condiciones de luchador.

Creo, dice, que está equivocado. Su obra es profundamente perturbadora, y debemos atacar la propaganda que realiza el Sr. La Cierva para hacer creer a las gentes que sus proyectos representan el resurgimiento de España.

El Parlamento tiene el deber ineludible de demostrar que estos proyectos constituyen un ataque a la paz y a la tranquilidad del país.

Afirma que existe contradicción entre la propaganda del Sr. La Cierva y la elevación de las tarifas y los proyectos que presenta ahora.

Califica de un verdadero desastre el consorcio de las Compañías.

Dice que no señala modificaciones en el proyecto, porque significaría esto su aceptación.

Los gastos de esta obra dice que solo pueden tomarse como broma, y debe tenerse presente a esta hora esta broma que puede tener consecuencias funestas para el país, las instituciones y el Parlamento.

Contéstale el Sr. Iradier, e interviene el Sr. Ortuño, señalando cómo el Sr. Armiñán tuvo tiempo para estudiar detenidamente el dictamen.

Defiende la necesidad de acudir en auxilio de las compañías.

También interviene el Sr. La Cierva, significando el carácter esencialmente político del Sr. Armiñán.

Niega que existan contradicciones entre sus palabras y el proyecto que se está debatiendo.

Afirma que el voto del Sr. Armiñán reconoce la necesidad de auxiliar a las compañías.

Solicito, por tanto, de las Cortes, que aprueben este proyecto.

Quizá sea yo un pecador, pero con el patriotismo de todos puede hacerse una buena obra.

Es indudable la urgencia de la resolución del problema.

El desglose de los proyectos es inadmisibles, porque constituyen un conjunto orgánico, pues de nada serviría completar las redes ferroviarias sin tener carreteras y caminos.

La simpatía con que el pueblo acoge estos proyectos, se funda no en mi persona, que soy uno de los políticos menos populares, sino en que recoge los anhelos de las regiones, y nosotros no tenemos derecho a matar esas esperanzas.

Sin arrogancias, invito a todos a que me digan dónde están las contradicciones, pues estos proyectos afirman más mi consecuencia.

Rectifica el Sr. Armiñán.

Insiste en sus afirmaciones, y censurando el discurso del Sr. Ortuño, hace resaltar que éste publicó un libro sobre el problema ferroviario, y en él no habla para nada del consorcio de las compañías, lo cual prueba que es enemigo de ello.

El Sr. La Cierva interrumpe, diciendo:—Estás recurriendo a todas las habilidades.

Protesten las izquierdas, y el se-

ñor Salvatella, exclama:—Ya estamos cansados de que S. S. nos acuse de habilidades mientras realiza un viaje diciendo que si los proyectos no se aprueban, será por culpa de las pandillas políticas.

El Sr. Cierva:—Yo no hablé de pandillas.

El Sr. Salvatella: Su Señoría hace las propagandas con los gastos pagados por el Estado, y se dedica a insultar a los políticos.

El Sr. La Cierva:—Eso es totalmente inexacto.

La presidencia impone orden a fuerza de campanillazos, y el señor Armiñán termina su discurso.

El ministro de Fomento niega que hablara nunca de pandillas políticas.

Es posible, dice, que me refiera a intrigas políticas derivadas de la pasión.

Insiste en que para discutir este proyecto, debe desaparecer toda pasión política.

Por su parte, retira cualquier palabra que puedan considerar molesta los diputados.

Su obligación dice que es llegar al límite más exagerado de respeto y consideración a los señores diputados.

El Sr. Salvatella explica sus palabras, justificándolas, porque parece que el Sr. La Cierva monopoliza la defensa de los intereses nacionales, y debe reconocerse que todos somos iguales en la defensa.

El Sr. La Cierva:—Así lo reconozco.

Nuevamente habla el Sr. Ortuño para afirmar su coincidencia de criterio con el Sr. La Cierva.

Deséchase el voto particular.

El Sr. Delgado apoya otro voto, afirmando que antes de la reconstitución nacional debe remediarse la crisis obrera.

Habla de las deficiencias técnicas del proyecto, y aboga por el desglose.

Ciertas palabras que pronuncia este diputado, referentes a las finalidades personales que persigue el señor La Cierva, motiva una airada réplica del ministro.

El Sr. Delgado queda en el uso de la palabra, y se levanta la sesión a las ocho y media.

**Final del Senado.**

**Las gratificaciones de Guerra.**  
El proyecto de accidentes del trabajo.

Se pone a discusión el dictamen de la comisión mixta sobre abono de las gratificaciones por efectividad a los subalternos de Guerra.

El Sr. Chapaprieta lamenta la frecuencia con que se presentan proyectos que implican aumento en los gastos.

Le contesta el Sr. Vizconde de Eza y se aprueba el dictamen.

Se reanuda el debate sobre la reforma de la ley de accidentes del trabajo.

El Sr. Prast formula algunas observaciones, contestándole el barón de Velasco.

Se aprueban, con algunas enmiendas, los cinco primeros artículos, y se retira el sexto para modificarlo.

Sin debate, se aprueba hasta el artículo 21, y el Sr. Prast vuelve a hacer observaciones al artículo 22, el cual se aprueba, así como los artículos 23 y 24.

Se suspende el debate, levantándose la sesión.

**NOTICIAS VARIAS**  
Madrid.

**Contra un agente.—Complot para asaltar la cárcel.**

El director general de Seguridad, Sr. Millán del Priego, ha manifestado que el agente de policía, que estaba a la puerta de la Casa del Pueblo y que presenció la agresión de ayer, en vez de ir a detener al agresor, fué a recoger al herido, a pesar de acudir bastante gente con el mis-

mo objeto, y que por esto se le está instruyendo expediente, para ver el tanto de culpa en que ha incurrido por el incumplimiento de su deber.

El sereno de la calle próxima, sábase que también vió huir al agresor y no le detuvo, ni siquiera le persiguió, y de ello se ha dado cuenta al Juzgado.

—El juez especial que entiende en las causas del terrorismo, continúa las diligencias para esclarecer el complot tramado con objeto de asaltar la cárcel.

Todos los detenidos continúan incomunicados.

**Provincias.**

**AVILA**  
Cosechas perdidas.—Pastor carbonizado.

Las últimas tormentas que han descargado en varios pueblos de esta provincia han dejado arrasadas completamente las cosechas.

En Burghondo cayó una chispa, la cual alcanzó al pastor Angel Muñoz, carbonizándole.

**ZARAGOZA**  
Vista causa por la colocación de una bomba.—Acusación retirada.—Los presos por delitos sociales.

Se ha visto en esta Audiencia la causa instruida contra Luis Fuentes y Manuel Lozano, acusados de colocar una bomba en la fundición de Haverly, la cual al estallar produjo destrozos de consideración.

El ministerio fiscal retiró la acusación contra los procesados.

—Ante la frecuencia con que se promueven escándalos en la cárcel, por los presos por delitos sociales, el capitán general ha dado órdenes para castigar duramente tales desmanes.

**Registros domiciliarios.**

Siguen sin ser capturados los autores de los sucesos de ayer, y la policía continúa practicando registros domiciliarios.

**SANLUCAR**  
Vuelco de un vehículo.

Por un descuido del que dirigía un carro, volcó éste, resultando tres heridos.

**LUGO**  
Mitin socialista.

Anoche llegó a esta capital el propagandista societario Sr. Largo Caballero, el cual asistió a un mitin de propaganda, combatiendo duramente a la Tercera Internacional.

**VALENCIA**  
Entierro de un sindicalista.

El entierro del sindicalista Castro ha estado concurridísimo.

Se adoptaron grandes precauciones para evitar cualquier incidente.

—El día 21 llegará a esta capital el embajador de Francia.

**BARCELONA**  
Encauzamiento del río Llobregat.—Mensaje de la industria textil al Gobierno.

Los presidentes de la Mancomunidad y la Diputación han dirigido telegramas al Sr. La Cierva a favor del encauzamiento del río Llobregat, para evitar las inundaciones.

—Las entidades de la industria textil también han dirigido un documento al Gobierno, en el que se dice que al poner en vigor el decreto disolviendo el comité algodonero, se procure solucionar la gravísima situación de esta industria, evitándose que lleguen a la desesperación los obreros.

—Ha tomado posesión de su cargo de jefe de los servicios especiales de policía, el Sr. Fernández Luna.

—Se han practicado numerosos registros domiciliarios.

**LARACHE**  
El aniversario de la ocupación de esta plaza.

Se ha celebrado solemnemente el décimo aniversario de la ocupación de Larache por nuestras tropas.

En el teatro España se celebró una velada literaria.

**BILBAO**  
La lucha electoral.—Manifiesto de los nacionalistas.—El tercer congreso patronal.

Los nacionalistas han publicado un manifiesto electoral, comprensivo del programa que se propone desarrollar en la Diputación.

—En el centro industrial se ha celebrado una reunión de los representantes de todas las entidades patro-

nales de Vizcaya, tratando de los temas que se discutirán en el tercer congreso patronal, que se celebrará en Vigo la segunda quincena de este mes.

**BURGOS**  
Suicidio de un sindicalista.

En la cárcel ha puesto fin a su vida el sindicalista Saturnino Camero, el cual, por disposiciones del gobernador, había sido libertado anteaer, volviendo a ingresar ayer en la cárcel por robar una maleta.

**Extranjero.**

**PARIS**  
Descarrilamiento.—Un muerto.

En la línea de Choing-Villeneuve, descarrilaron dos trenes, resultando muerto el jefe de uno de ellos.

Ocurrió el descarrilamiento, por encontrarse la vía levantada en una gran extensión.

**El español, lengua oficial.—La cuestión del Alta Silesia.—Excusas de Alemania.**

La Oficina Internacional del Trabajo, de Ginebra, ha adoptado el español, como tercera lengua oficial.

—El embajador de Alemania ha presentado a Briand, las excusas de su país, por los incidentes del Alta Silesia.

Declaró el representante de Alemania que los germanos confundieron a las tropas francesas con los insurrectos polacos.

El general Boefer también sábase que presentó sus excusas a la comisión interaliada.

Monsieur Briand reprobó energicamente lo ocurrido, exigiendo del Gobierno alemán que ayude a la comisión interaliada.

**Acto de sabotaje.**

Se ha descubierto un acto de sabotaje en la línea férrea de Argenteuil a Nantes.

Una de las señales de las paradas la pusieron en la imposibilidad de funcionar.

Esto lo advirtió un agente de la Compañía momentos antes de pasar el tren.

**LONDRES**  
La situación de Irlanda.—Tren incendiado.—Los reyes belgas.

Comunican de Irlanda que una banda de sinfeiners ha atacado un tren de mercancías, apoderándose de los aprovisionamientos que transportaba.

Luego, los sinfeiners, incendiaron el tren.

—Los reyes belgas visitarán en Julio próximo las islas Jersey.

—Se prosiguen las negociaciones para solucionar la huelga minera.

Mañana se celebrará una nueva reunión.

Las impresiones que circulan sobre este conflicto son muy optimistas.

**WASHINGTON**  
Las tropas de Santo Domingo.

El departamento de Estado ha decidido retirar las tropas americanas de ocupación de la isla de Santo Domingo.

**GINEBRA**  
Alemania en la Liga de las Naciones.

El congreso de la Unión de Asociaciones aprobó una moción pi-

diendo sea admitida Alemania en la Sociedad de las Naciones.

**PAQUEBOT DESTRUIDO.**  
El paquete titulado Charlot, ha sido destruido por un iceberg.

**ROMA**  
Huelga de empleados.—Numerosas cesantías.

El Gobierno continúa aplicando inflexiblemente rigurosas sanciones a los empleados huelguistas.

Han sido declarados cesantes empleados de Correos, siendo sustituidos por temporeros.

Se han prohibido las sesiones de obreros en toda Italia.

En vista de la huelga de funcionarios el Gobierno ha suprimido la compensación asignada a los sueldos por la carestía de la vida, a excepción de aquellos que trabajan como temporeros.

A los que no acudan a trabajar, se les dejará cesantes.

A este paro no han querido adherirse los funcionarios diplomáticos y consulares.

A los funcionarios de plantilla se les suspende de sueldo, y a quienes cometen actos de indisciplina, se les dejará cesantes.

**RIO JANEIRO**  
El nuevo presidente.

La convención nacional ha elegido candidato a la presidencia de la República a D. Bernardo Alvano Santos.

**BERLIN**  
Contrabando de armas.

Asegúrase que se ha entregado seiscientos mil armas, pertenecientes a las guardias cívicas.

También se afirma que existe un gran contrabando en la región de Tiro.

**CONSTANTINOPLA**  
Preparativos contra la ofensiva griega.

El jefe del Gobierno ha declarado que los turcos están preparados para rechazar la nueva ofensiva griega.

Mustafá Kemal ha confirmado que los efectivos otomanos pasan de 280.000 hombres.

**BERNA**  
Mociones sobre el exemperador Carlos.

El Consejo federal se ha negado a discutir dos interpelaciones referentes al exemperador Carlos.

En la primera se pedía la expulsión del exemperador Carlos, y en la segunda se afirmaba la violación del derecho de asilo, al imponer al exemperador que marche de Suiza el mes de Agosto.

**STOKOLMO**  
Complot comunista.

Ha sido descubierto un complot comunista para fomentar la revolución en Suecia.

**MANCHESTER**  
El conflicto textil.

Dentro de breves días se reunirán los patronos y obreros de la industria textil para solucionar el conflicto existente.

**BUENOS AIRES**  
Convenio ratificado.

El Parlamento ha ratificado el convenio, concertado con España e Italia, referente al pago de las indemnizaciones por accidentes del trabajo.

**Los toros**

**EN TETUAN**  
Dos cogidas.

Los novillos de Santos resultaron pequeños.

Castejón y Rubichi se limitaron a salir del paso.

Ambos fueron volteados, sufriendo algunos varetazos.

**RIVERA**

**EN LA PASADA**  
CONVOCATORIA PARA TELEGRAFOS

La Academia OLIVARES (Desempeño 29, Madrid) ha obtenido 46 aprobados de 54 alumnos, entre ellos los números 1, 8, 13, 20, 51, 56, 59, etc., para 80 plazas. Número limitado de alumnos. Internado. Baño. Nuevo plan exámenes Septiembre. Pídase reglamento.

**EL PALUDISMO y fiebres de dudosa etiología**

Han encontrado en el Febrífugo Jim (uso externo), el mejor agente curativo: 1.º Por su eficacia, reconocida por eminencias médicas. 2.º Por su inocuidad, lo que no acontece con la medicación interior que lesiona el estómago y otros órganos. 3.º Por su cómoda preparación en forma de pulsera. 4.º Por su baratura, pues un solo preparado (precio 6 pesetas) rara vez dos, bastan para curar.

**FEBRÍFUGO JIM**

Venta en todas las buenas farmacias y almacenes.

ADMINISTRACION: CLAUDIO COELLO, 1.—MADRID

**PEPIONA ORTEGA**

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes, personas débiles. Recomendado contra la inapetencia y malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo. Pídase en farmacias y en la del autor, León 13, Madrid

**Imprenta y Librería de Núñez**

**SALAMANCA**

**BALNEARIO DE CALDAS DE OVEDO**

Aguas nitrogenadas, bicarbonatadas, radioactivas. Artitismo, reumatismo, catarros, gripes mal curadas.

**Gran Hotel del Balneario.**

Habitaciones confortables, parques, cine, atracciones. A veinte minutos de Oviedo, en automóvil del Balneario. Estación Caldas, ferrocarril Vasco-Asturiano. Temporada oficial, 15 Junio a 15 Octubre.

**Imprenta y Librería de Núñez**  
**SALAMANCA**